

Nº 1567 / AME 79

21/4/1862, p. 2

nada de tanto
de Mosquera que
el tiempo lo vio
entrando en
uso constitucional
en la Nueva-Gra-

FERROCARRIL.)
br/ 12 de 1862.
y sus INDIOS.—
que don Bernardo
dijo comisionado
para reunir algunas
a que habían ofrecido
i corrupción
661, con el objeto
fin de poder arri-

tante por toda la
muestra de indigo-
to no había razón
que se tiene una
definición de Pradel,
sorprendieron, Pradel
lijosa asociado de
mi oficio conocido:
se les ofrecía a dar
una cuantiosa
conducta i digo
9, que les iba a ser
de que comprimían
en fibra, que les libe-
raron o Intendente
de la actividad. Una
red, ni las ofertas
heral Cruz, que en
guerra para lanzar
punto vendrá
sintiera a los mi-
os, los cuales es-
grande i no se los
un predestinado malit-
tudo, pues abierta
abolió, antes de
res la idea de que
na tramoya para
la de sus terrenos
Afectó un antiguo
santuario. Ello es
incipiente de las re-
laciones de las re-
sultadas de las re-

de ya de ver debi-
tijo que si nombre
os indios i que tan-
o sus, han sido de
número tratado
ficio harto crue-
ba mendigando al-
do los mociones
ven habitualmente
de Orellie, Automa-
no un medio de

una cárceles, porque
que otros que han
obtenido una jefes-
a pique de ser co-
ban a conocimiento
pididas por el Su-
ndentes para que
ardino Pradel, su-
los gastos necesa-
que conduja se
l area UU. SS.
e casó en la pro-
lio oficialmente co-
a señora huenda, i
de indignación
repetir los han-
los que tan sébiles
rebeldes, i cuyos
publicación de No-
n de Europa. Dijo
en los templos, las
que pueden con-
siderarse obsecu-
tores, i otros
oficiales i en
intereses liberales
toda su amistad
que se ha de

dos Bernardino.

EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, ABRIL 21 DE 1862.

La América está fatigada con los trastornos
de la república. La sa que se otras veces alle-
mentara en ese sistema, se debilita i cae. Tal
es la manera como lo hacen europeos, que
según los planes monárquicos en este continen-
te, apresan el espíritu de sus sociedades. Erroneo
es esto que no resiste a la más rápida observa-
ción. Por eso nuestra admiración ha sido grande,
al oír a un diario americano apadrinar también
aquel error, sostener que la idea republicana
perdió terreno i que se ha concienciado las muje-
res de los hombres horribles. I esto lo dice
un escritor viajero que asegura la libertad y
tud de estudiar las tendencias de la población
americana del Canadá a Santiago.

En verdad que no comprendemos en qué dis-
posición de ánimo puede haberlo observado esa
opinión, para llegar a tales conclusiones. Los
que seguimos sus manifestaciones en los discusio-
nes de la prensa, en los debates de los parla-
mentos, en los actos de los gobiernos i hasta en
los tiempos de la calle, notamos una revolución
en sentido bien inverso. En lugar del creciente
disgusto por la idea republicana, veníos que sus
partidarios se aumentan, que todos los partidos
corren a pedirle sus votos, todos trabajan en
su nombre i por su prosperidad. Y veníos más, en
donde quiera desparece el espíritu conservador,
empapado en la tradición colonial, para dar paso
a un adictivo liberalismo. Si, han disminui-
do las opiniones i en el credo político de los
partidos; esas divergencias, nacen, no de tenden-
cias diversas, sino del modo como cada uno tra-
ta de alcanzar el resultado final.

Dónde está en toda esta América, el parti-
do, poderoso, en la opinión, que ponga sus as-
piraciones i sus esperanzas en el sistema mo-
nárquico? Si hubiere alguno que dando el fondo
de su corazón llega votos por su triunfo, no
existe una sola parcialidad que tales votos ayude. En Méjico mismo, que se cree grande a la
monarquía, ¿cuál es la demostración que tal
creencia justifique? Hasta ahora, solo sabemos
que se hayan plegado a ella unas cuantas par-
tidas de bandoleros, i prescriptos como los Al-
monte i los Miramonti, que, vencidos i aniquila-
dos por el esfuerzo nacional, han pretendido
hacer de la traición i el escabel de su prosperidad. ¿Qué idea es esa que, en el país donde se
la juega más locana, solo tiene en sus filas trai-
dores i bandoleros? Sus representantes no están,
por cierto, muy felizmente escogidos. (Dónde está,
entonces, el descendar de la República i el
prosperar de la monarquía?)

Si en Méjico la hallamos tan indignamente
servida, en el resto de América la faltan abso-
lutamente los caballeros, aunque no sean alio
bandoleros traidores. ¿Será en Venezuela donde
pueda prosperar la monarquía? Pero ahí impresa
la idea liberal: Paes, Mérida, Tauro son libe-
rales. ¿Será en la Nueva-Granada? En esta na-
ción se ha borrado completamente el elemento
conservador colonial que pudiera prestaria ayu-
da. El conservador granadino es liberal, poco
nos importa si por convicción o por necesidad.
De cualesquier de ambos modos sostiene nues-
tra creencia i baste la aclaración del "Tiempo".
¿Será en Perú? En esa nación apenas queda
uno que cosa resto, como después de un huracán,
del elemento conservador. Chavilla, que
tendencias dictatorial, pero pronto se convie-
rte que ha hecho grandes servicios a la idea de
monarquía. (Será Bolivia el país que más resistirá?)
En la actualidad todos, sin piedad, están en
campana. (No es fácil ello, se puede decir, en
también monárquica). Lo que la República Ar-
gentina? Lo verá Chile?

Volvemos la vista a todos lados sin encontrar
el elemento político que no muestra tendencia a la
monarquía. Al contrario, por donde quiera que
se mire, se ven tendencias a la libertad. Chile,

sido, sin duda, el país más conservador de América. Haciéndole poco más de 100 años mas proselitos i más fanáticos. Durante largos años ha sido dueño de los dos más grandes elementos del poder: la justicia i el dinero. ¿Dónde están hoy en Chile los conservadores puros? Cuál es su fuerza? Han desaparecido o se han refundido en el liberalismo moderado. Cuando así vemos el inocente crecer de la idea liberal, ¿podemos creer que la República democrática, que es su verdadera i lógica forma gubernativa, pierde terreno, si enajena la fe de los pueblos i se alza con sus maldiciones? Si los hombres retroceden, si los partidos se hacen concesiones, se contradicen, la verdad, una vez dueña de la sociedad, no procede ni pacta con nadie, i camina resueltamente a su consumación.

¿Cómo explicarse a las sociedades americanas perdiendo su fe en la República i perdiendo su esperanza en la monarquía, cuando ve mos al mundo todo que batalla por la idea que tratamos de abandonar? cuando vemos al abolicionismo desbordar de su reloj natal para entrar con ella en transacciones, que retardan las intuiciones de su segunda corriente? Los pueblos, o avanzan o mueren; los pueblos no retroceden.

Passemos del campo de los hechos generales, al de los hechos de detalle, a esas manifestaciones, por decirlo así, domésticas de la opinión, ¿qué observamos? Siempre una anticipada instintiva en todas las clases por cuanto trasmite a monarquía. ¿Cómo ha logrado la América las predicciones en sentido monárquico que le ha hecho la prensa europea? ¿Cuáles son los fondos que quitan a los que entre nosotros podrían impulsivamente hacer gana de sus titulos? Desde que el pueblo americano rompió los estímulos de armas de sus nobles, por la gracia de los padres de oro, la monarquía se hizo imposible en América. Prueba es parches que propagan, i estamos ciertos que no saldrán mejores libertados que el orador de cierto parlamento americano que vió recibida su profesión de fe monárquica por las más católicas ciudades.

Pero, sobre todo, ¿qué especie de descontento es ese que se mantiene anónimo? qué monarquistas son esos que no se atrevan a levantar su bandera? Ni pretenden en el poder de partidos ni de opiniones que se ocultan.

Concluyamos: no es de la República de lo que está descontenta la América, ni de sus trastornos incesantes, que no tienen su origen en el sistema político, sino en la ignorancia popular siempre explotada por la conspiración criminal o por la ambición menguada. Nôl no es la república la que nos mata i rioga con sangre jenerosa los campos de esta América, no es el psumdo representado por la ignorancia, por la persecución i la opresión, el que todos estos males causa i todos estos ruios amontona. Marchemos resueltamente a la verdad i a la libertad por medio de la Ilustración i el bienestar, de la justicia i el derecho; entonces, si la República no nos da paz, prosperidad, grandeza, en buena hora caiga sobre ella el anatema de los buitres ciudadanos.